

Las transformaciones de las familias indígenas del caribe colombiano por causa del desplazamiento forzado. Discusiones preliminares

Joice Johanna Maria Barbosa Becerra

Universidad Simón Bolívar - Grupo de Investigación Familia y Desarrollo Humano

Colombia

joicebarbosa@gmail.com

Colombia es considerado como el país que en mayor medida ha provocado desplazamientos a nivel del continente americano, situándose en segundo lugar a nivel mundial; las cifras ascienden a más de 3 millones de personas en las última 3 décadas, entre las cuales 8% de éstas pertenecen a las comunidades indígenas. Teniendo en cuenta que la población étnica de Colombia constituye alrededor de 2% del total, las cifras de victimización de esta población son dolorosas: más de 50 mil indígenas han sido vulnerados en sus derechos humanos por causa del conflicto social y armado, afectando a la totalidad de los 84 pueblos indígenas persistentes, de modo que 18 de estos pueblos se encuentran hoy en peligro de extinción. El desplazamiento ha procurado la ruptura del tejido social y cultural de las comunidades indígenas y en un futuro cercano su supervivencia.

Ninguna de las políticas de Colombia pasadas y actuales ha contribuido a la disminución de la violación sistemática de sus Derechos que, desde 1492, época de la colonización de América, se ha perpetuado en contra de los pueblos indígenas; son entonces 500 años de desplazamiento de sus comunidades y de sometimiento de sus territorios.

Esta ponencia dará cuenta de las distintas transformaciones que al interior y al exterior de las familias indígenas del caribe colombiano se han provocado históricamente, sus cambios, adaptaciones y permanencias, que han permitido la resistencia a su desaparición. Los diferentes medios por los cuales los pueblos indígenas han logrado conservarse, no han sido por el reclutamiento de sus poblaciones en territorios específicos, sino en virtud de una expresión y una ratificación continuas. Desde el lente de una psicología social como crítica, preocupada por los procesos de construcción, deconstrucción y representaciones de las familias, se propone un modelo de atención diferencial a familias indígenas desplazadas que permita mecanismos que potencien su permanencia patrimonial.